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Niterói ganha mais 80 
guardas-municipais

Novos agentes reforçam patrulhamento no Centro e em Icaraí já a partir de segunda

SEGURANÇA AMPLIADA

CIDADES\PáG. 5

Douglas Macedo

Um novo 
cartão-postal 
para a Cidade 

Maravilhosa
CIDADES\PáG. 3

SG: família de 
mulher baleada 
acusa PMs
Corpo de vítima de bala perdida 
no Jardim Catarina foi enterrado 
ontem, no Cemitério São Miguel, 
em São Gonçalo, sob clima de 
forte comoção. A mulher, de 
61 anos, foi atingida durante 
confronto entre bandidos e 
policiais que retiravam barricadas 
colocadas por traficantes. Antes 
do sepultamento, moradores 
fecharam parcialmente a BR-101, 
em protesto.

CIDADES\PáG. 5

Fonseca vai 
ter restaurante 
popular em 2020

CIDADES\PáG. 3

Musical 
revisita 
Dietrich

CULTURA

Rogerio Resende / Divulgação

Sylvia Bandeira interpreta a diva 
que viveu 90 anos se reinventando

CULTURA\PáG.7

Niteroienses 
miram mundial 
de canoa
Com inúmeros títulos no 
currículo, as atletas da 
equipe Niterói Hoe, após 
vencer o campeonato de 
canoa da Ilha de Páscoa, 
no Chile, buscam a tão 
sonhada vaga para o 
Mundial de velocidade  
que acontece em 2020,  
no Havaí.

PáG. 8
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FILIADO A

Carta do leitor

Mais um restaurante popular
Parabéns ao prefeito Rodrigo Neves. Nos últimos anos, o 
Estado do Rio de Janeiro precisou lidar com milhões de 
desempregos e nem todo mundo conseguiu virar moto-
rista de Uber. Com a construção de mais um restaurante 
popular, acredito que será fundamental para aliviar a dor 
dessa gente.
João Fanara 

Medo em São Gonçalo
São Gonçalo pede socorro! Muita violência e a maioria 
dos bairros está tomada pelo tráfico. Onde está o poder 
público? A maioria da população gonçalense é formada 
por pessoas de bem. Estão atirando em inocentes. Não 
aceitamos isso!
Claudio Xavier

O FLUMINENSE reserva-se o direito de não publicar cor respon dências que contrariem sua 

linha editorial, de agradecimentos ou elogios, assim como, devido às limitações de espaço, fará 
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Alerj discute
Casa da Moeda
Uma audiência pública na 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) debateu, na sexta (6), 
a possível privatização da 
Casa da Moeda, já admitida 
pelo governo Bolsona ro. 
Realizada em conjunto pe-
las comissões de Ciência e 
Tecnologia e Economia, da 
Alerj; e pela Frente Parla-
mentar Mista em Defesa da 
Casa da Moeda do Brasil, 
do Congresso Nacional, o 
evento aprofundou o debate 
com a população fluminen-
se. Segundo os presentes, a 
privatização da tradicional 
instituição seria uma perda 
para o país.

Soberania
“É importante que este órgão 
permaneça público e estatal, 
já que ele cumpre missões es-
tratégicas e diretamente vin-
culadas à soberania, como a 
emissão da moeda brasileira 
e de passaportes”, argumen-
ta Waldeck Carneiro (PT), 
presidente da Comissão de 
Ciência e Tecnologia. 

Velho Lobo cumprimenta presidente

Quem também esteve no 
estádio do Maracanã e fez 
questão de cumprimentar 
o presidente Bolsonaro foi 
Mário Jorge Lobo Zagallo, 
técnico da Seleção Brasileira 
campeã do mundo na copa 
de 70, coordenador técnico 

no tetra, em 94, ex-jogador 
e ex-técnico do rubro-negro 
carioca. O Velho Lobo abra-
çou e conversou, em clima 
amistoso, com o presidente, 
que ganhou uma camisa 
de presente da diretoria do 
clube.

Guedes: não há razão para pessimismo
Após acompanhar a vitó-
ria do Clube de Regatas do 
Flamengo, no Maracanã, na 
última quinta (5), ao lado do 
presidente Jair Bolsonaro, o 
ministro da Economia, Pau-
lo Guedes, afirmou, nesta 
sexta (6), que não há razão 
para pessimismo no Brasil.

Segundo o ministro, que 
segue em agenda no Rio, o 
país passa por um período 
de notável desenvolvimento 
institucional.

“Estou vendo instituições 
brasileiras robustas, flores-
cendo e se aperfeiçoando. 
Não há nenhuma razão para 
pessimismo. O Brasil está 
avançando institucional-
mente”, afirmou Guedes, du-
rante a abertura do encontro 
BNDES com “S” de Social e 
de Saneamento, na sede do 
banco, no Centro do Rio.

Para o ministro, um dos 
caminhos para retomar o 
crescimento econômico é 
a desoneração da folha de 
pagamento. Ele argumenta 
que um país que pratica este 
imposto e duplica o custo da 
mão de obra não pode querer 
gerar emprego.

Wilson Dias/Agência Brasil

O ministro da Economia, Paulo Guedes, classificou o momento brasileiro como de “desenvolvimento institucional extraordinário”

ABI e OAB contra
privatizações
A Associação Brasileira de Im-
prensa (ABI), a Ordem dos Ad-
vogados do Brasil (OAB) e o 
Clube de Engenharia realizam, 
na próxima quinta-feira (12), às 
18h, na sede da ABI, no Centro 
do Rio, um ato de lançamento 
da Frente Estadual em Defesa 
da Petrobras, da Soberania Na-
cional e do Desenvolvimento. 
Na oportunidade, estarão pre-
sentes parlamentares, lideranças 
políticas regionais, sindicatos 
e outras entidades de classe. 
Segundo os organizadores, esta 
será a primeira de uma série de 
iniciativas de mobilização da 
sociedade civil contra a priva-
tização da Petrobras e do que é 
classificado como desmonte do 
Estado brasileiro.

“Os impostos sobre fo-
l ha de paga mento são o 
imposto mais cruel, armas 
de dest r uição em massa 

de empregos. Dezenas de 
milhões de empregos são 
destruídos por estes im-
postos excessivos sobre a 

folha de pagamento. É um 
crime contra o trabalhador 
brasileiro”, argumentou o 
ministro da Economia. 

Reforço para
animais de rua

Candidaturas
independentes

Os protetores e cuidadores 
de animais de rua passarão 
a contar com um cadastro 
único no Estado do Rio. Esta 
é a determinação de uma lei, 
de autoria do deputado esta-
dual Rodrigo Amorim (PSL), 
sancionada pelo governador 
Wilson Witzel (PSC) nesta 
sex ta (6), que tem como 
objetivo valorizar os prote-
tores de animais e facilitar 
o atendimento e tratamento 
dos animais abandonados. 
O cadastro terá de ser feito 
anualmente e, com ele, os 
protetores terão atendimen-
to preferencial em emer-
gências veterinárias, entre 
outros benefícios.

Planejamento 
previsto por lei
“O abandono de animais é 
diário e poucas cidade têm 
planejamento previsto por 
lei para a vacinação e cas-
tração de animais de rua, 
além do encaminhamento 
para adoção”, justificou o 
deputado Amorim, autor da 
medida.

A possibilidade de candi-
daturas avulsas e indepen-
dentes, fora do tradicio-
na l ei xo pa rt idá rio, será 
tema de um seminário da 
FGV Ebape, na próx i ma 
terça-feira (10). Entre as 
características do modelo 
alternativo, que tramita no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), consta a não utili-
zação do Fundo Eleitoral, 
que pode chegar a R$ 3,8 
bi lhões no próx imo ano. 
Entre os participantes do 
sem i ná r io, está Rod r igo 
Mez zomo, autor da pro-
posta que possibilita o lan-
çamento de candidaturas 
independentes.

CALENDÁRIO DE EVENTOS

Evento acontece hoje, a partir das 19h, na Casa de Cultura José de Dome

Cabo Frio recebe a 76ª 
edição do Jovens Pianistas

O pianista Luiz De Simone 
é a atração da 76ª edição 
da Série Jovens Pianistas 
que acontece neste sábado, 
a partir das 19h, na Casa 
de Cultura José de Dome, 
em Cabo Frio. A entrada é 
gratuita e a contribuição é 
voluntária. 

Luiz, que também é com-
positor, acaba de chegar de 
uma turnê na Europa onde 
divulgou o lançamento do 
seu novo álbum autoral para 
piano solo chamado La Li-
berté. As canções apresen-
tadas no show serão desse 
novo trabalho.  

A ideia do álbum veio 
de uma inspiração coletiva 
de que “o mundo precisa 
de Arte!”. Esse chamado 
fez com que o compositor 
criasse as obras inéditas 
e caísse na estrada dando 
voz a este estilo que alguns 
chamam de “música livre”.

São músicas inspira-
das nos grandes clássi-
cos da música ocidental, 
numa linguagem simples 
e direta. Um compositor 
à moda antiga vestindo 
as roupas da música da 
atualidade.

Divulgação

O pianista Luiz De Simone se apresenta em Cabo Frio 

PROGRAMAÇÃO

Até 7 de dezembro - Macaé Beer Fest
7 de dezembro - Tributo ao Rei Roberto Carlos - Cabo Frio
7 de dezembro - Festival Rock the Mountain - Itaipava
7 de dezembro - Série Jovens Pianistas Cabo Frio
Até 8 de dezembro - Festa de Nossa Senhora da Conceição - Rio Bonito 
8 de dezembro - Nosso Samba - Cabo Frio 
8 de dezembro - Espraiado de Portas Abertas - Maricá 
14 de dezembro - Desfile de Natal - Itaipava 
14 de dezembro - Musical Alzira Soares - Araruama 
Até 14 de dezembro - Canta Rio das Ostras 
Até 14 de dezembro - Exposição “Ser Doula” - Rio das Ostras 
Até 19 de dezembro - Exposição “T.e..m..p...o” - Resende

Planalto vai ao Templo do Futebol

O presidente Jair Bolsonaro 
abriu um espaço em sua agenda 
para acompanhar, na última 
quinta-feira (5), a vitória do Clu-
be de Regatas do Flamengo so-
bre o Avaí, por seis tentos a um, 
no Maracanã. Na oportunidade, 
o chefe de Estado foi recebido 

por lideranças do clube, como 
o presidente Rodolfo Landim, 
o vice de futebol Marcos Braz e 
o diretor de relações governa-
mentais, Aleksander Santos. O 
ministro da Economia, Paulo 
Guedes, também esteve presen-
te na oportunidade.

Panorama RJPanorama RJ

Neste sábado, a partir 
das 15h, acontece o 6º 
Encontro Viver Bem, na 
Orla da Lagoa das Amen-
doeiras, em São José do 
Imbassaí, em Maricá. Na 
edição especial verão, os 
visitantes  terão acesso a 
uma variada programa-
ção que inclui gastrono-
mia, área kids, artesanato 
e atividades que visam 
promover a saúde, o bem
-estar e a qualidade de 
vida. E para encerrar, às 
21h, a banda Tá Tudo 
em Casa se apresenta. O 
evento é gratuito e livre 
para todas as idades.

Encontro 
em Maricá

O Palácio de Cristal, 
em Petrópolis, recebe o 
“Natal com Dó Ré Mi”, 
neste sábado, às 21h. O 
grupo Dó Ré Mi, forma-
do por crianças e ado-
lescentes de 9 a 16 anos, 
irá apresentar as tradi-
cionais canções natali-
nas, como “Boas Festas”, 
“Jingle Bells”, “Chegou o 
Natal” e “For the beauty 
of the Earth”, com ar-
ranjos especialmente 
criados para o show. 
O espetáculo também 
acontecerá nos dia 15, 
21 e 23 de dezembro na 
cidade.

Natal em 
Petrópolis

DivulgaçãoDivulgação
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Local será aberto no segundo semestre de 2020, após obras de recuperação, que incluem a revitalização do entorno

Mercado começa a ganhar cara nova
As obras de revitalização do 
Mercado Municipal Feliciano 
Sodré, no Centro de Niterói, es-
tão na fase delicada de restaurar 
cada detalhe arquitetônico do 
edifício, que tem traços de art 
decó e da arquitetura neoclás-
sica. O consórcio vencedor da 
licitação é o responsável pelas 
obras e está recuperando os 
originais do prédio e acrescen-
tando modernidades, como 
iluminação de LED.

O secretário municipal de 
Desenvolvimento Econômico, 
Luiz Paulino Moreira Leite, diz 
que o Mercado Municipal será 
de grande importância para 
a revitalização da região. “O 
Mercado Municipal vai dar um 
grande impulso para o desen-
volvimento de uma região da 
cidade que estava esquecida, 
no abandono. Vai atrair muitos 
consumidores e gerar empre-
gos”, diz o secretário.

O Mercado Municipal será 
transformado em um novo 

polo de gastronomia, cultura 
e lazer de Niterói. Atualmente, 
está sendo executado o traba-

lho de restauração interna, 
com preservação dos traços 
arquitetônicos originais. A 

o segundo semestre de 2020.
O térreo do mercado será um 

espaço para comercialização de 
frutas, incluindo espécies raras 
e de cultivo orgânico, verduras, 
legumes, produtos tradicionais 
da região, açougue, empórios 
especiais, produtos gourmet, 
queijos, laticínios e especiarias. 
No mezanino ficarão restauran-
te, cervejarias artesanais, adega.

Com 3.662 metros quadra-
dos, o prédio do Mercado Mu-
nicipal, que foi construído entre 
1927 e 1930, foi desativado em 
1976. O imóvel passou, então, 
a abrigar o Depósito Público 
Estadual a partir da década de 
1980. Sua infraestrutura com-
põe o conjunto arquitetônico 
da Região Portuária de Niterói.

Na segunda fase, serão cons-
truídas uma nova praça e um 
centro cultural e edifício ga-
ragem com 300 vagas. Todo o 
local contará com medidas de 
sustentabilidade, como o uso da 
luz natural, reaproveitamento 

previsão de conclusão da 
primeira parte das obras e 
abertura do mercado é para 

de água de chuva e telhado ver-
de. Para isso, o galpão que existe 
ao lado do mercado terá que ser 
demolido.

Atualmente, 23 famílias 
ocupam o galpão. Elas foram 
cadastradas pela Secretaria Mu-
nicipal de Assistência Social e 
Direitos Humanos e inscritas no 
programa Minha Casa, Minha 
Vida, para que deixem o lugar. 
Até a entrega dos imóveis, elas 
receberão um benefício assis-
tencial, no valor de R$ 1.002,00, 
pago pela Prefeitura de Niterói. 
A Câmara Municipal já autori-
zou o pagamento, por um ano, 
do benefício. A primeira parcela 
será paga assim que as famílias 
deixarem o local.

O projeto de recuperação 
e requalificação do Mercado 
Feliciano Sodré não se limi-
ta somente ao edifício em 
si. A área de entorno será 
revitalizada, em um investi-
mento de R$ 25 milhões da 
Prefeitura de Niterói.

Divulgação

O Mercado Municipal, no Centro, será transformado em um novo polo de gastronomia, cultura e lazer de Niterói

Niterói terá caminhada 
contra o diabetes
A Prefeitura de Niterói rea-
liza, hoje, a 3ª Caminhada 
de Prevenção ao Diabetes 
de Niterói. O evento ocorre 
em comemoração ao Dia 
Mundial do Diabetes e tem 
como objetivo conscientizar 
a população quanto à im-
portância da prevenção, do 
controle da doença e suas 
complicações.

Durante a atividade, a 
equipe do Programa de Hi-
pertensão e Diabetes do De-
partamento de Supervisão 
Técnico-Metodológica (De-
sum) da Fundação Municipal 
de Saúde (FMS) vai disponi-
bilizar a aferição de glicemia 
e pressão arterial. Os pro-
fissionais vão compartilhar 
orientações sobre esta doença 
que afeta crianças, jovens, 
adultos, idosos e gestantes 
de forma crescente em todo 
o pais.

O Dia Mundial do Diabe-
tes é comemorado anualmen-
te em 14 de novembro. Criada 
em 1991 pela International 
Diabetes Federation (IDF), 
em conjunto com a Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS), 
a data é uma resposta às preo-
cupações dos endocrinologis-
tas e dos gestores públicos em 
Saúde frente aos crescentes 
números de diagnósticos no 
mundo: já são mais de 400 
milhões de diabéticos no 
mundo, segundo a OMS.

O evento contará com o 
apoio da NitTrans na organi-
zação do trânsito.

Serviço

Evento: 3ª Caminhada de Prevenção Controle 

do Diabetes em Niterói

Data: 7 de dezembro – sábado

Horário: 9h30 as 12h

Local: Praia de Icaraí (em frente à cabine da 

PM, próximo a Rua Miguel de Frias).

Prefeitura de Niterói vai abrir 
segundo restaurante popular
A Prefeitura de Niterói vai 
abrir um segundo restau-
rante popular na cidade. 
A nova unidade, que será 
inaugurada em 2020, fun-
cionará na Alameda São 
Boaventura, no bairro do 
Fonseca, na Zona Norte da 
cidade. O local também vai 
abrigar a primeira Escola de 
Formação em Gastronomia 
Popular do Estado, onde jo-
vens e adultos poderão ob-
ter qualificação profissional 
para o mercado de trabalho 
e para o empreendedorismo 
com diversos cursos na área 
de gastronomia, padaria e 
serviços para bares e res-
taurantes.

“O Restaurante Cidadão 
Jorge Amado, no Centro, 
tem atendido muito bem a 
população carente de nossa 
cidade. Esse novo restau-
rante na Zona Norte, além 
de ampliar o número de re-
feições servidas, vai ser uma 
opção para que as pessoas 
de outras regiões, sobretudo 
da Zona Norte, não preci-
sem se deslocar até o centro 
para ter uma alimentação 
saudável e balanceada a 
um preço acessível”, diz o 
prefeito Rodrigo Neves.

A exemplo do trabalho 
que vem sendo realizado no 
Restaurante Cidadão Jorge 
Amado, a unidade do Fon-

seca também contará com 
uma unidade de Referência 
em Segurança Alimentar 
e Nutricional. O novo res-
taurante popular terá ainda 
um espaço de convivência 
com sala de leitura, auditó-
rio para eventos culturais e 
palestras.

“Alimentação saudável, 
acessível, em um espaço 
digno e repleto de oportu-
nidades para o crescimento 
pessoal e exercício da ci-
dadania. Esse é o objetivo 
da Prefeitura de Niterói ao 
entregar à população mais 
esse equipamento público”, 
diz a secretária municipal de 
Assistência Social e Direitos 

Humanos, Flávia Mariano.
Municipalizado pelo 

prefeito Rodrigo Neves em 
janeiro de 2017, o Restau-
rante Cidadão Jorge Amado 
já serviu mais de 1 milhão 
de refeições. Para manter o 
local funcionando, a Prefei-
tura de Niterói investe cer-
ca de R$ 3 milhões por ano 
e o preço da refeição, R$ 2, 
é o mesmo desde a reaber-
tura. O almoço é servido de 
segunda a sexta, das 10h às 
15h, com cardápio variado. 
O café da manhã, a R$ 0,50, 
é servido das 6h às 9h, e 
composto por pão com 
manteiga e café com leite, 
café puro ou refresco.

Unidade funcionará na Alameda São Boaventura, no Fonseca, Zona Norte

Apesar do tempo nublado e da 
chuva, os visitantes não deixa-
ram de passear na maior roda-
gigante da América Latina, a 
Rio Star. A nova atração turística 
do Rio inaugurou nesta sexta-
feira (6), reunindo centenas de 
visitantes no seu primeiro dia 
de funcionamento. Segundo in-
formações dos responsáveis pela 
atração, foram vendidos mais de 
5 mil ingressos apenas para este 
fim de semana. A expectativa é 
que cerca de 1 milhão de pessoas 
visitem o brinquedo por ano.

Com uma estrutura que 
pesa 600 toneladas, a Rio Star 
conta com uma iluminação es-
pecial com luzes de LED para o 
período noturno. É possível que 
uma média de 432 passageiros 
consigam dar a volta na estru-
tura, por vez. 

Um casal de turistas de Porto 
Alegre está pela primeira vez no 
Rio e escolheu a Rio Star como 

primeira atração turística da 
cidade para visitar. 

“A gente gostou bastante do 
passeio. Foi bem bacana. Uma 
pena que não estava sol, mas a 
vista é bem bonita. Não encon-
tramos filas e o atendimento 
foi ótimo. As cabines climatiza-
das também são ótimas. A gente 
soube que inaugurava hoje e 
que tem em outros países, então 
foi uma oportunidade única”, 
relatou o visitante Winderson 
Rodrigo, de 28 anos, Técnico de 
Patologia.

O brinquedo foi planejado 
para que todos os turistas te-
nham conforto ao desfrutarem 
da atração. A roda-gigante que 
fica à beira mar tem um tipo de 
aço chinês e o ar-condicionado, 
que chegou com metade da 
força necessária. Mudanças nos 
detalhes da roda-gigante foram 
essenciais para atestar a resistên-
cia e segurança da obra.

No primeiro dia, a roda-gigante 
encanta turistas no Rio de Janeiro

Rio ganha 
cartão-
postal no 
Pier Mauá

Douglas Macedo

Localizada no Pier Mauá, o novo cartão-postal da Cidade Maravilhosa promete movimentar ainda mais o turismo

Altura de 
prédio de 25 

andares
A Rio Star tem 54 cabines e 
88 metros de altura, o equi-
valente a um prédio de 25 
andares. O público pode 
usufruir de 54 cabines que 
comportam, em cada, oito 
passageiros. Uma volta com-
pleta tem duração de 18 
minutos e é possível avistar 
os cartões-postais do Rio 
de Janeiro, como o Cristo 
Redentor, Pão de Açúcar e a 
Baía de Guanabara. 

As entradas estão à venda 
no site da Rio Star pelo valor 
promocional de R$49 até o 
dia 19 de dezembro. Após 
essa data, os ingressos pas-
sarão a custar R$ 59. Para os 
cariocas, o preço especial 
será mantido na bilheteria fí-
sica. Visitantes que queiram 
um passeio mais privado, 
podem aproveitar as cabines 
exclusivas no valor de R$ 290.

A Rio Star está localizada 
na Avenida Rodrigues Alves, 
número 455, em Santo Cris-
to, região portuária do Rio, 
e funciona das 10h às 18h, 
todos os dias, inclusive feria-
do. Ingressos disponíveis no 
site da Rio Star e na bilheteria 
física.

Encomendada da Chi-
na, a atração turística que 
nasceu de uma licitação da 
prefeitura do Rio de Janeiro 
em construir um parque 
temático na região, vai ge-
rar cerca de 60 empregos de 
forma direta e 60 vagas de 
forma indireta, reservada 
para a população carioca, 
especialmente para os mo-
radores do Morro da Provi-
dência, que são vizinhos da 
roda gigante.
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Projetos sociais: 
experiências que dão certo
O projeto deve ser conside-
rado social quando atinge 
grande parte da população.  
Na sua maioria a sociedade 
é formada de pessoas com 
menor poder aquisitivo, 
daí, diante desse contexto 
as leis devem ser formuladas 
de forma que atinja senão 
todos, a maior parte do povo 
que depende exclusivamen-
te do que o poder público 
proporciona.

Os projetos sociais con-
figuram uma excelente es-
tratégia de democratizar o 
acesso da população de bai-
xa renda aos bens culturais.

Especificamente na área 
da música, este tipo de ini-
ciativa resgata e transforma 
vidas.  

A música toca a sensi-
bilidade do ser humano, 
desperta a sua escuta atenta 
e estimula seu potencial 
criativo.

O Projeto Orquestra nas 
Escolas foi criado em março 
de 2017 na Prefeitura do Rio 
de Janeiro e hoje beneficia 
mais de 11 mil estudantes 
músicos de 8 a 15 anos, do 
4º ao 9º ano do Ensino Fun-
damental.

A Secretaria Municipal 
de Educação, através deste 

programa, vai realizar uma 
série de concertos natalinos 
em diversos pontos da ci-
dade, mostrando o talento 
de 3.100 alunos de escolas 
municipais, formados nas 52 
escolas-polos que abarcam a 
iniciativa. 

O circuito natalino, total-
mente gratuito, foi ampliado 
neste ano para 12 espetá-
culos e passará por locais 
como Complexo do Alemão, 
Central do Brasil, Palácio da 
Cidade, Cidade das Artes, 
Escola de Formação Paulo 
Freire e no Centro Adminis-
trativo São Sebastião, sede 
da Prefeitura do Rio, na Ci-
dade Nova. Além de instru-
mentistas das 14 formações 
musicais criadas pelo pro-
grama – como a Orquestra 
Sinfônica Juvenil Carioca 
(OSJC), a maior delas -, os 
espetáculos serão enrique-
cidos por coros de alunos e 
de professores. Cada apre-
sentação envolverá cerca 
de 200 músicos. Com um 
repertório que reúne obras 
de concerto e clássicos de 
Natal, os jovens vão mostrar 
o que aprendem nos ensaios 
semanais realizados no con-
traturno e no pós-turno da 
grade escolar.

Pisa: avaliação internacional
O Pisa é uma avaliação 
mundial feita em dezenas 
de países, com provas 
de leitura, matemática e 
ciências. Acontece a cada 
3 anos e seu resultado é 
divulgado no ano subse-
quente.

O último exame foi 
aplicado em 2018 e a in-
formação foi divulgada 
esta semana para o mundo 
todo.

O exame é feito por 
amostragem, ou seja, co-
letam-se alguns dados de 
um grupo que representa 
todos os demais.

Desta vez a pesquisa se 
baseou numa amostra de 
600 mil estudantes de 15 
anos de 80 países diferen-
tes. Juntos, eles represen-
tam cerca de 32 milhões de 
pessoas nessa idade;

No Brasil, 10.691 alu-
nos de 638 escolas fize-
ram a prova em 2018. São 

2.036.861 de estudantes, 
o que representa 65% da 
população brasileira que 
tinha 15 anos na data do 
exame;

O mínimo de escolas 
exigidas pela OCDE é 150 
para dar legitimidade ao 
teste;

A prova é aplicada em 
um único dia, é feita em 
computadores e tem 2 
horas de duração o que 
facilita a pesquisa do com-
portamento do aluno na 
resolução da prova, uma 
vez que o sistema passa a 
entender como o estudan-
te se comporta.

As questões são objeti-
vas e discursivas;

A cada edição, uma das 
três disciplinas principais 
é o foco da avaliação – na 
edição de 2018, o foco é 
na leitura;

Reprodução

Projeto Orquestra nas Escolas atende mais de 11 mil estudantes no Rio 

Resultados do Brasil
 O Brasil participou de todas 
as edições do Pisa desde sua 
criação, em 2000, mas con-
tinua muito abaixo da pon-
tuação de países desenvol-
vidos e da média de países 
da OCDE, considerada uma 
referência na qualidade de 
educação. 

Os resultados brasileiros, 
no entanto, não foram ani-
madores nos últimos anos.

Na edição de 2015, a 
maioria dos estudantes bra-
sileiros tinha um nível de 
proficiência abaixo do que 
é considerado o nível básico.

Nesta edição de 2018, 
os resultados continuam 
muito abaixo da média dos 
países da OCDE, que foi de 
487 em leitura, 489 em ma-
temática e 489 em ciências. 

Esses valores são usados 

como referência de educa-
ção de qualidade pelo Brasil 
e demais países. Apesar de 
estar entre os piores colo-
cados, o Brasil ainda fica 
à frente de países latinos 
como a Argentina, a Colôm-
bia e o Panamá em uma ou 
mais disciplinas avaliadas. 

Outros países da região, 
como Uruguai, Chile e Mé-
xico, apresentam resultados 
superiores aos do Brasil 
em todas eles o Pisa ajuda 
formuladores de políticas 
públicas a estabelecer metas 
significativas, com base em 
objetivos mensuráveis. 

Talvez o mais importan-
te, o Pisa dá oportunidade 
para que os profissionais 
tenham uma visão muito 
mais clara de seus próprios 
sistemas educacionais.

Prêmio Nacional de Jornalismo 
Ambiental será lançado dia 12

Visando valorizar a imprensa, o 
Sindicato dos Jornalistas Profis-
sionais do Estado do Rio de Ja-
neiro, com apoio da Fundação 
de Arte de Niterói (FAN), pro-
moverá na quinta-feira (12), às 
10h, a cerimônia de lançamen-
to do edital do Prêmio Nacional 
de Jornalismo Ambiental Chico 
Mendes, no Solar do Jambeiro, 
no Ingá, em Niterói.

O evento irá homenagear o 
seringueiro, sindicalista, ativista 
e ambientalista  Chico Mendes, 
que no dia 15 deste mês faria 75 
anos. Há 31 anos ele foi assassi-
nado - no dia 22 de dezembro 
de 1988. Representando a fa-
mília de Chico, sua filha Ângela 
Mendes estará presente, assim 

como outras autoridades da 
comunicação.

Além da homenagem, o 
prêmio irá contemplar as me-
lhores matérias com temas 
ambientais, publicadas em 
jornais, rádios, revistas, TVs 
e redes sociais, em veículos 
brasileiros. Também poderão 
participar universitários na área 
de jornalismo. O edital para 
as inscrições será lançado no 
dia 12, durante a cerimônia, e 
os concorrentes terão até três 
meses para submeter suas ma-
térias. O prêmio será em dinhei-
ro, no qual cada vencedor das 
categorias receberá R$ 5 mil.

“A importância deste prê-
mio é que estamos vivendo 
um momento muito oportuno 
para dialogar sobre este tema, 
porque a gente vê um desmonte 

na cultura, nas tentativas de 
desqualificar o jornalismo, 
com esta tentativa de acabar 
com o registro, e também, um 
desmonte das políticas am-
bientais. Principalmente em 
relação à Amazônia, com as 
queimadas criminosas, e tam-
bém este problema atual da 
poluição de óleo no Nordeste. O 
prêmio surge para colocarmos 
na agenda pública, a defesa da 
sustentabilidade”, comenta o 
presidente do Sindicato dos 
Jornalistas, Mário Sousa.

O Prêmio de Jornalismo 
Ambiental Chico Mendes foi 
aprovado no Congresso Na-
cional de Jornalistas, no Acre, 
organizado pela Federação 
Nacional de Jornalistas e conta 
com apoio da Prefeitura de Ni-
terói, além da ONU e ABI. 

Homenageado - Francisco Al-
ves Mendes Filho, mais conhe-
cido como Chico Mendes, foi 

um ambientalista, sindicalista, 
ativista político e seringueiro, 
militante da reforma agrária e 
da conservação do meio am-
biente, além de fundador de 
reservas extrativistas não pre-
datórias. Chico Mendes nasceu 
em Xapuri, no Acre, em 15 de 
dezembro de 1944. Começou 
a trabalhar como seringueiro 
ainda criança, acompanhando 
o pai em incursões pela mata. 
A exploração dos seringueiros e 
a vida na pobreza geraram, em 
Chico Mendes, a necessidade 
de buscar meios para melhorar 
o trabalho nos seringais. Foi 
com a formação de sindicatos 
no Acre que Mendes entrou 
na luta por melhorias, fazendo 
parte da Diretoria do Sindicato 
de Trabalhadores Rurais de Bra-
sileia, em 1975. Chico foi morto 
em 22 de dezembro de 1988, no 
quintal de sua casa, enquanto 
saía para tomar banho em um 
banheiro externo.

Evento acontece no Solar do Jambeiro, às 10h. Prêmio irá homenagear Chico Mendes
Sérgio Madruga
sergio.madruga@ofluminense.com.br

Divulgação

Continentino Porto e Mário Sousa, do Sindicato dos Jornalistas Profissionais do Rio

Encerramento do festival aconteceu na Sala Nelson Pereira dos Santos, em São Domingos

Vencedores do Fest Voice da 
Maturidade recebem prêmios
Luiz Cláudio Pimentel, de 62 
anos, morador de Niterói, foi 
o vencedor da edição 2019 
do Fest Voice da Maturidade 
2019. Organizado pela Secre-
taria Municipal do Idoso, o 
evento aconteceu na última 
semana, na Sala Nelson Perei-
ra dos Santos, e contou, ainda, 
com a apresentação do coral 
e do grupo de dança de salão 
do Projeto do Gugu, além do 
grupo Arte de Dançar.

O vencedor da edição 2019 
subiu ao palco apresentando 
a canção “Love is all”, de Mal-
colm Roberts, e conquistou o 
prêmio de R$ 1,5 mil.  

“Sou de Niterói e amo mi-
nha cidade. Foi uma grande 
emoção subir no palco, par-
ticipar desta competição e 
sair vencedor”, contou Luiz 
Cláudio, que é publicitário.

O segundo lugar f icou 
com o aposentado Paulo 
Roberto Victer, 65, que can-
tou “El dia que me querias”, 
de Carlos Gardel, e repetiu 
o feito da edição de 2018, 
garantindo, mais uma vez, 
o segundo lugar na disputa. 
Com o prêmio de R$ 1 mil, ele 
não escondia a felicidade da 
conquista pelo segundo ano 
consecutivo.

“A gente canta com o co-
ração, me identifico com as 
canções que escolho para 
apresentar”, disse entusias-
mado Paulo Roberto.

Já a terceira colocação, 
que levou o prêmio de R$ 500, 
ficou com Lia Apolinário, 
dona de casa, de 82 anos. Ela 
apresentou a canção “Lama”, 
de Clara Nunes.

“Já participei de outros fes-
tivais, mas esse foi a primeira 
vez. Foi emocionante”, afir-

mou Lia, que estava acompa-
nhada dos quatro netos, que 
fizeram questão de prestigiar 

a apresentação da avó. 
“Minha avó sempre gos-

tou de cantar. Ela canta mui-

to bem. Desde pequeno ela 
canta para mim. É muito 
bom vê-la assim tão entu-
siasmada e feliz no palco”, 
comentou o neto Felipe Apo-
linário, de 19 anos.

Os outros sete finalistas 
receberam medalhas de par-
ticipação na edição 2019 do 
Fest Voice da Maturidade. 
O secretário municipal do 
Idoso, Beto Saad, revelou que 
o evento já está programado 
para o calendário 2020 de 
atividades da secretaria.

“Ao longo de todo o ano 
realizamos diversos eventos 
voltados para os idosos da 
cidade. Nosso objetivo é que 
eles se divirtam, tenham mais 
qualidade de vida e possam 
interagir com pessoas de todas 
as idades”, afirmou Saad.

Fotos de Lucio Silva/Prefeitura de Niterói

A cantora Helen de Lima e o secretário Beto Saad e os dois primeiros colocados, Luiz Claudio Pimentel e Paulo Roberto Victer

Terceira colocada, Lia Apolinário contou com a torcida dos quatro netos
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Corpo de dona de casa foi enterrado no Cemitério São Miguel

Preso em Bangu 
lidera sequestro
A esposa e a filha de um ge-
rente de banco foram man-
tidas reféns por sequestra-
dores na última quinta-feira 
(5) em São Gonçalo. Policiais 
da Delegacia de Roubos e 
Furtos (DRF), com apoio 
de agentes da Secretaria de 
Estado de Administração 
Penitenciária, libertaram 
a mãe e a filha ilesas. Na ação, 
os agentes prenderam o ho-
mem apontado como men-
tor intelectual da quadrilha, 
conhecido como Cubano. Ele 
realizava as ligações telefôni-
cas para o bancário de dentro 
do Complexo Penitenciário 
de Gericinó, em Bangu, na 
Zona Oeste do Rio, onde 
cumpre pena de 72 anos de 
prisão. Agentes apreenderam 
um celular com ele.

Segundo a polícia, três 
comparsas do preso seques-
traram as vítimas. Antes de 
levá-las para o cativeiro, os 
bandidos também rouba-
ram a casa da família. As 
buscas continuam pelos 
demais acusados de integrar 
o bando.

Outro caso - Em Maricá, outro 
caso de sequestro. A vítima, 
um homem de 24 anos, foi 
abordada na Rodovia RJ-106, 
mas conseguiu entrar em 
contato com o 12º BPM (Ni-
terói) informando que tinha 
sido sequestrada e que estava 
sendo levada para Inoã ou Itai-
puaçu, distritos do município 
de Maricá.

Agentes realizaram bus-
cas pelo veículo informado 
pela vítima, um Vectra prata. 
Após cerco tático, os policiais 
abordaram o carro e consegui-
ram deter os sequestradores 
e resgatar a vítima. Foram 
apreendidos uma pistola, 
um revólver calibre 38 e duas 
munições intactas.

Divulgação

Armas foram apreendidas com sequestradores de família de bancário

Receita 
apreende 95 
kg de cabelo 
no Galeão
A Receita Federal divulgou nesta 
sexta (6) que apreendeu 71 kg 
de cabelo humano e 24 kg de 
cabelo sintético no Aeroporto 
Internacional Tom Jobim/Ga-
leão. As mercadorias estavam na 
bagagem de um casal estrangeiro 
que embarcou na China e tinha 
como destino final o aeroporto de 
Guarulhos em São Paulo.

Na ação, o Serviço de Confe-
rência de Bagagem Acompanha-
da encontrou 4 kg de fitas para 
confecção de perucas e apliques. 
De acordo com a Receita, o tra-
balho é resultado da troca de 
informações entre as equipes de 
gestão de riscos aduaneiros das 
alfândegas da Receita no aero-
porto do Galeão e no aeroporto de 
Guarulhos. As mercadorias foram 
avaliadas em R$ 120 mil e estão 
sujeitas à pena de perdimento. Os 
passageiros foram encaminhados 
à Polícia Federal.

Drogas - A Receita apreendeu, na 
primeira semana de dezembro, 
remessas postais contendo 2.757g 
de haxixe, 470g de skunk, 115g de 
ecstasy, 1.135g de MDMA e 104g 
de maconha líquida no Aeroporto 
do Galeão, decorrentes de ações 
de rotina, com a detecção da pre-
sença de material orgânico du-
rante inspeção realizada por meio 
dos equipamentos de raios-x.

Os entorpecentes foram ava-
liados em R$ 325.670,00 e estavam 
ocultos de diversas formas, como 
em potes de suplementos alimen-
tares, em estojos de maquiagem, 
em caixas de quebra-cabeça, em 
brinquedos de modelar e tam-
bém em fundos falsos.

De dentro da 
cela, detento 
coordenou 
sequestro de 
família de 
bancário

Estudantes no meio 
do fogo cruzado
Uma escola foi fechada 
no bairro de Santa Izabel, 
em São Gonçalo, devido a 
um tiroteio na localidade, 
no começo da tarde des-
ta sexta-feira (6). Segun-
do funcionários, a Escola 
Municipal Célia Pereira 
da Rosa suspendeu suas 
at iv idades no t u r no da 
tarde. A lunos da escola 
que estavam em uma van 
chegaram a ficar no meio 
do fogo cruzado, mas nin-
guém foi atingido. O caso 
será registrado na delega-

cia da região.
De acordo com infor-

mações, uma viatura da 
Polícia Militar foi atacada 
por criminosos e houve 
confronto. Um suspeito foi 
baleado, outros dois foram 
presos e nenhum agente se 
feriu. Uma arma e um apa-
relho de radiotransmissor 
foram apreendidos. Pelas 
redes sociais, moradores 
de Santa Izabel publica-
ram vídeos em que regis-
traram o intenso som dos 
disparos.

Polícia 
apreende 14 
fuzis em 24 
horas
Em nove operações realizadas 
em comunidades da Região 
Metropolitana do Rio de Janei-
ro, policiais miliares apreende-
ram, em apenas 24 horas, 14 
fuzis em poder de criminosos. 
Com esse saldo operacional 
entre a manhã de quinta-feira 
(5) e a manhã desta sexta (6), 
sobe para 479 o número de fuzis 
apreendidos pela Polícia Militar 
do Rio este ano, superando 
ainda mais as apreensões feitas 
durante todo o ano de 2017 (382 
fuzis) e 2018 (330 fuzis).

Dos 14 fuzis apreendidos, 
todos são de fabricação es-
trangeira, o que confirma a 
constatação feita por recente 
estudo da área de inteligência 
da Secretaria de Estado de Po-
lícia Militar do Rio de Janeiro: 
94% dessas armas de guerra 
apreendidas no estado são 
fabricadas no exterior.

Os 14 fuzis foram apreen-
didos em operações realizadas 
na capital, Baixada Fluminen-
se e São Gonçalo. Policiais da 
Coordenadoria de Polícia Pa-
cificadora (CPP) apreenderam 
seis fuzis – quatro nesta sexta-
feira, na comunidade de Vila 
Cruzeiro, Complexo da Penha; 
e dois no Morro dos Macacos, 
em Vila Isabel. Outros dois fu-
zis foram apreendidos na ca-
pital – um por policiais do 14º 
BPM (Bangu) na Vila Vintém e 
o segundo por policiais do 41º 
BPM (Irajá) na comunidade 
de Acari.

Três fuzis foram apreen-
didos por policiais do 39º 
BPM (Belford Roxo) e do 24ª 
BPM (Queimados). Na comu-
nidade de Jardim Catarina, 
foram apreendidos dois fuzis 
por policiais de 7º BPM (São 
Gonçalo).

Aprovados no último concurso começam a trabalhar na próxima segunda

Niterói: mais 80 guardas-
municipais nas ruas
A partir da próxima segun-
da-feira (9) as ruas de Niterói 
receberão o reforço de 80 
novos guardas-municipais – 
14 mulheres entre eles – que 
passarão a integrar definiti-
vamente os quadros da cor-
poração. Os novos agentes 
foram aprovados no último 
concurso público realizado 
pela Prefeitura de Niterói, que 
desde 2013 dobrou o número 
de agentes concursados. A 
formatura da tropa aconte-
ceu nesta sexta-feira (6), na 
Cidade da Ordem Pública, no 
Barreto, com a presença do 
prefeito Rodrigo Neves.

“Quando assumimos a 
gestão, em 2013, Niterói vivia 
um cenário difícil. A Guarda 
estava esquecida e nem sede 
tinha. Algumas pessoas fala-
vam em acabar com a Guarda 
Municipal em Niterói. Inicia-
mos um trabalho sério, fize-
mos concursos, dobramos 
o efetivo, construímos uma 
sede adequada, a Cidade da 
Ordem Pública. Entendemos 
que a GM era parte da recu-
peração de Niterói. Fizemos 

um grande investimento na 
Guarda, que recebeu plano 
de carreiras cargos e salários. 
Nós mais que dobramos os 
salários dos agentes”, lem-
brou o prefeito.

O número de guardas de 
Niterói passou de cerca de 
300 para mais de 630 agentes, 
todos concursados, e a meta 
da Prefeitura é chegar a mil 
guardas, que é o limite permi-
tido por lei. Com o concurso 
realizado neste ano, foram 
ao todo 142 novos guardas 
aprovados, o que ampliará 
o atual efetivo da Guarda no 
patrulhamento, na mediação 
de conflitos e na garantia da 
ordem pública. O restante 
dos aprovados será convoca-

do em 2020.
O secretário municipal de 

Ordem Pública, Paulo Hen-
rique de Moraes, disse que 
novos guardas revitalizam a 
corporação.

“Concluímos mais uma 
etapa no projeto de amplia-
ção e fortalecimento da Guar-
da Municipal de Niterói. Nos-
so objetivo é tornar a nossa 
Guarda uma das melhores 
do país. Um concurso públi-
co como este, realizado pela 
Prefeitura, com mais de 50 
mil candidatos, demonstra 
quão atrativa é a carreira em 
Niterói. Seguiremos inves-
tindo em aparelhagem e in-
fraestrutura para instituição 
e, em 2020, convocaremos 
mais uma turma para o Curso 
de Formação Profissional”, 
observou Paulo Henrique de 
Moraes.

Os novos guardas foram 
selecionados entre 53 mil 
inscritos este ano e partici-
param de um curso intensivo 
de três meses de formação 
profissional, divididos em 
duas turmas.

Bruno Eduardo Alves/ Prefeitura de Niterói

Prefeito Rodrigo Neves participou da formatura da tropa, na Cidade da Ordem Pública, no Barreto

Entre os 
novos agentes 
da Guarda 
formados na 
cidade estão 14 
mulheres

Apreensões 
foram feitas 
em áreas 
dominadas pelo 
tráfico na Região 
Metropolitana 

Família acusa a Polícia Militar por disparos no Jardim Catarina

Comoção no enterro de 
vítima de bala perdida

Foi enterrado na tarde desta 
sexta (6) o corpo da dona de 
casa Sandra Maria Gomes Sa-
les, de 61 anos, no cemitério 
São Miguel, em São Gonçalo. 
Ela foi morta por bala perdi-
da durante confronto entre 
criminosos e policiais no 
Jardim Catarina, na tarde da 
quinta (5). Familiares, amigos 
e vizinhos demonstraram 
indignação e pediram justiça 
no sepultamento. 

Antes do enterro, quando 
liberava o corpo no IML, o 
marido da vítima, Francisco 
Carlos Sales, também de 61, 
acusou a Polícia Militar pela 
morte da mulher.  “A polícia, 
o 7º batalhão, são um bando 
de canalhas. Tem muita gen-
te boa lá, mas tem ruins, e 
precisa tirar esses ruins. São 
policiais que não sabem tra-
balhar. Eu quero saber quem 
atirou e matou ela. Eu quero 
que isso não fique impune”, 
disse emocionado.

Francisco ainda afirmou 
que foi tratado de forma tru-
culência pelos agentes no 
momento em que chegou ao 
local onde Sandra foi alveja-
da.  “Eu só quero justiça, não 
quero mais nada na minha 
vida. Minha vida acabou. Não 
sei como vai ser daqui pra 
frente”, desabafou.

O sobrinho dela, Cleiton 
Gomes Vieira Tavares, de 33 
anos, foi o primeiro a chegar 

no local onde sua tia havia 
sido baleada. Ele afirma ter a 
certeza que o disparo partiu 
de policiais militares devido 
à posição em que encontrou 
Sandra, que estava escondi-
da em um muro a fim de se 
proteger do fogo cruzado. “

Ela estava para trás da 
barricada de onde os ban-
didos deram tiro”, declarou.

A Delegacia de Homicí-
dios (DH) de Niterói assu-
miu o caso e está investi-
gando as circunstâncias da 
morte da dona de casa.

A Polícia Militar não se 
pronunciou até o fechamen-
to desta edição.

Protesto - Ainda pela ma-
nhã, manifestantes bloquea-
ram parcialmente as pistas 
dos dois sentidos da Rodovia 
BR-101, no km 304,  Jardim 
Catarina. Com faixas pedin-
do paz eles  atearam fogo 
em pneus. O trânsito ficou 

interditado, com o tráfego 
seguindo pelo acostamento, 
no sentido Niterói. Já para 
quem seguia para Itaboraí, 
o trânsito ficou durante boa 
parte da manhã em apenas 
uma pista. Foi registrado 
4 km de lentidão no local. 
Por volta de 10h30 as faixas 
foram liberadas para os mo-
toristas. 

Bala perdida - Sandra aca-
bou baleada durante uma 
operação do 7º BPM (São 
Gonçalo) que tinha como 
objetivo retirar barricadas 
que foram colocadas por 
traficantes em ruas do bair-
ro gonçalense, na tarde de 
quinta-feira (5). No mo-
mento em que houve um 
confronto entre os agentes 
e criminosos, a idosa estava 
indo buscar uma das netas 
em uma escola.A Delegacia 
de Homicídios (DH) de Nite-
rói investiga o caso.
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Gastos com 11,4 milhões de servidores no país representam 10,5% do PIB

Ipea: funcionalismo público 
custa R$ 750,9 bi aos cofres
O estudo Três Décadas de 
Evolução do Funcionalismo 
Público no Brasil (1986-2017), 
divulgado nesta sexta (6) 
pelo Instituto de Pesquisa 
Econômica Aplicada (Ipea), 
revela que, em 2017, foram 
gastos R$ 750,9 bilhões com 
os servidores públicos ativos, 
o que corresponde a 10,5% 
do Produto Interno Bruto 
(PIB, soma dos bens e dos 
serviços produzidos no país) 
brasileiro.

Segundo a pesquisa, em 
32 anos, o funcionalismo 
público ampliou-se em 123% 
e o número total de vínculos 
subiu de 5,1 milhões para 
11,4 milhões. De acordo com 
o Ipea, o mercado de traba-
lho formal no setor privado 
teve crescimento de 95% no 
total de vínculos, no mesmo 
período.

No entanto, apenas um 
em cada dez servidores pú-
blicos é da esfera federal. O 
aumento no funcionalismo 
público está concentrado nos 
municípios. No período ana-
lisado, o número servidores 
municipais cresceu 276%, 
de 1,7 milhão para 6,5 mi-
lhões, enquanto o aumento 
foi de 50% na esfera estadual 
e de 28% na esfera federal, 
incluindo civis e militares. 
No caso dos municípios, diz 
o estudo, 40% das ocupações 
correspondem aos profissio-
nais dos serviços de educação 
ou saúde como professores, 
médicos, enfermeiros e agen-
tes de saúde.

“De 1986 a 2017, o total de 
vínculos no Poder Executivo 
- somando todos os níveis 
federativos - passou de 5 mi-
lhões para 11,1 milhões, um 

aumento de 115%. No Poder 
Legislativo, o crescimento 
foi de 436%, de 51 mil para 
275 mil vínculos de trabalho. 
No Poder Judiciário, houve 
a maior expansão relativa, 
de 512%. O total de vínculos 
passou de 59 mil para 363 
mil”, aponta o levantamento.

Remuneração - Em 2017, os 
dados mostram que perma-
nece grande a discrepância 
na remuneração dos três 
níveis federativos. Apesar 
de representarem 60% dos 
vínculos do setor público, os 
servidores municipais ga-
nham, em média, três vezes 
menos que os federais.

No Executivo federal, a 
remuneração média foi de R$ 

4,8 mil em 1986 para R$ 8,5 
mil, em 2017. No Executivo 
estadual, a remuneração mé-
dia passou de R$ 3,6 mil para 
R$ 4,6 mil. No Executivo mu-
nicipal, a remuneração média 
passou de aproximadamente 
R$ 2 mil para R$ 2,8 mil.

Na comparação entre os 
Três Poderes, o Judiciário 
tem os maiores salários. Em 

2017, a remuneração média 
do Judiciário foi de R$ 12.081; 
no Legislativo, de R$ R$ 6.025, 
e no Executivo, de R$ 3.895.

A remuneração do Judi-
ciário federal passou de R$ 7,4 
mil em 1986 para R$ 14,1 mil, 
em 2017. No Judiciário esta-
dual, a remuneração mensal 
média passou de R$ 5,8 mil 
para R$ 10,8 mil.

O leva nta mento mos-
t rou ta mbém que houve 
aumento na escolaridade 
dos servidores públicos em 
todos os níveis da adminis-
tração. Em 2017, 47% dos 
servidores públicos tinham 
nível super ior completo, 
bem acima dos 19% com 
esse nível de escolaridade 
em 1986.

Em 32 anos, o 
funcionalismo 
públcio ampliou-
se em 123%, 
contra 95% do 
setor privado

Marcello Casal Jr./Agência Brasil

Apenas um em cada dez servidores públicos é da esfera federal. Municípios concentram o maior número de funcionários

Alta do preço 
da carne puxa 
inflação, 
explica IBGE
A alta de 8,09% no preço 
das carnes foi o item que 
mais inf luenciou a inf la-
ção of icial, medida pelo 
Índice Nacional de Preços 
ao C on s u m idor  A mplo 
(IPCA), em novembro des-
te a no. Seg u ndo dados 
divulgados nesta sexta (6) 
pelo Instituto Brasi leiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE), o IPCA f icou em 
0,51% em novembro, maior 
taxa para o mês desde 2015 
(1,01%).

Os a l imentos e bebi-
das tiveram uma alta de 
preços de 0,72 % . A lém 
das carnes, também con-
tribuíram para a inf lação 
os cereais, leguminosas e 
oleaginosas (1,65%), óleos 
e gorduras (1,33%), os pro-
dutos panificados (0,71%) 
e as carnes industrializa-
das (0,69%). Com isso, se 
alimentar em casa f icou 
1,01% mais caro em no-
vembro.

A lg u ns itens não a l i-
ment ícios ta mbém t ive-
ram impacto importante 
sobre a inf lação neste mês, 
como as loterias (24,35%), 
a energia elétrica (2,15%), 
o plano de saúde (0,59%) e 
o etanol (2,46%).

Entre os grupos de des-
pesas, os principais impac-
tos v ieram da a l imenta-
ção (0,72%), despesas pes-
soais (1,24%) e habitação 
(0,71%). Também tiveram 
inf lação os grupos trans-
portes (0,30%), vestuário 
(0,35%), saúde e cuidados 
pessoais (0,21%) e educa-
ção (0,08%).  

Por outro lado, tiveram 
def lação (queda de pre-
ços) os grupos de despe-
sas artigos de residência 
(-0,36%) e comunicação 
(-0,02%).

Sentença pode abrir precedentes para ações semelhantes, diz MP

Motoboys: Justiça ordena que 
aplicativo reconheça vínculo
A Justiça do Trabalho de São 
Paulo determinou que a em-
presa de entregas Loggi reco-
nheça o vínculo trabalhista 
com os motoboys que prestam 
serviços à companhia e regu-
larize normas de saúde, segu-
rança e o controle de jornada 
dos empregados. A decisão 
abrange todo o país e beneficia 
cerca de 15 mil motoboys com 
cadastro ativo no aplicativo.

A decisão da 8ª Vara do 
Trabalho de São Paulo, assi-
nada nesta sexta (6), resultou 
de ação civil pública ajuizada 
pelo Ministério Público do Tra-
balho em São Paulo (MPT-SP) 
em agosto do ano passado. 
De acordo com o MPT, esta 
foi a primeira ação coletiva 
protocolada no Brasil contra 
empresa de aplicativo. 

Na decisão, a juíza Lávia 
Lacerda Mendez determinou 
que a empresa limite a jornada 
dos motoristas a oito horas, 
implemente descanso sema-
nal de 24 horas consecutivas 
e faça registro em sistema 
eletrônico dos motoristas que 
tiveram alguma atividade nos 
últimos dois meses. O prazo 
para o registro é de até três 
meses contados a partir desta 
sexta, até 6 de março.

Além disso, a Loggi deverá 
pagar adicional de periculo-
sidade, fornecer capacetes e 
coletes a 5 mil condutores e 

disponibilizar local para ponto 
de encontro ou espera. Em 
caso de descumprimento, está 
prevista aplicação de multa 
de R$ 10 mil por infração e 
trabalhador encontrado em 
situação irregular.

Para o procurador do MP-
T-SP Rodrigo Castilho, que 
assinou a ação, a decisão é 
relevante porque abre prece-
dente para ações semelhantes 
e reconhece a tese do minis-
tério contra a precarização 
proporcionada por aplicativos. 
“A Loggi trouxe desregula-
mentação ao setor ao garantir 
vantagem econômica por 
meio da concorrência desleal. 
Isso afetou outras empresas do 
ramo e provocou a migração 
de motoboys formalmente 
registrados nessas empresas 
para o aplicativo. Essa senten-
ça promove, então, a regulação 
do setor e afasta a ideia de que 
não há vínculo empregatício 
entre o aplicativo de entregas 
e os motoboys”, afirmou o 
procurador.

Em nota, a Loggi disse la-
mentar a decisão da Justiça do 
Trabalho que considerou, em 

primeira instância, a existência 
de vínculo de emprego entre 
entregadores e a empresa de 
tecnologia. A empresa reitera 
que a decisão pode ser revista 
pelos tribunais superiores.

“Para garantir a proteção 
social aos milhares de entre-
gadores autônomos, a Loggi 
só cadastra profissionais que 
sejam microempreendedo-
res individuais, sistema cria-
do pelo governo federal para 
formalizar os profissionais e 
assegurá-los aposentadoria e 
assistência social”, diz a nota.

A empresa informou que 
disponibiliza seguro contra 
acidentes, oferece cursos de 
pilotagem, realiza campanhas 
permanentes de segurança no 
trânsito e disponibiliza locais 
para descanso e convívio para 
todos os entregadores autô-
nomos. “Essa transformação 
digital já está trazendo mu-
danças estruturais em todo 
o mercado de trabalho e na 
economia, a partir de jorna-
das mais flexíveis e do uso de 
tecnologias para encontrar 
oportunidades de renda”, 
finaliza a nota.

O Mercosul aprovou nes-
ta quinta (5) acordo para 
autorizar que seus países 
membros aumentem a 
cota pa ra compra s de 
turistas no exterior para 
até U$ 1 mil por pessoa. O 
entendimento para pro-
dutos importados, tanto 

de países do bloco quanto 
de outras nações, no en-
tanto, não será aplicado 
de imediato, pois precisa 
ser ratificado pela Recei-
ta Federal, com a publi-
cação de uma resolução 
com a mudança.

O Brasil já havia rea-

justado a cota de compras 
nos f ree shops pa ra o 
mesmo valor. Para via-
gens ao exterior, porém, 
era preciso que o bloco 
do Mercosul, como união 
aduaneira, aprovasse o 
acordo proposto pelo 
Brasil.

Compras de U$ 1 mil sem impostos no Mercosul

Informe
i n f o rme@of l um i n en s e.c om.b r

Cedae: privatização 
em quatro blocos

O modelo de concessão da Companhia Estadual de 
Águas e Esgotos do Rio de Janeiro (Cedae) ao setor 
privado será dividido em quatro áreas ou blocos de 
municípios. Cada bloco poderá ter um concessionário 
privado diferente e terá uma parte da cidade do Rio 
de Janeiro, além de outros municípios fluminenses. 
A modelagem de venda será apresentada ao governo 
fluminense na próxima semana pelo Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econômico e Social (BNDES).

 A concessão da Cedae foi uma das condições 
estabelecidas para que o governo do Rio de Janeiro 
ingressasse no Regime de Recuperação Fiscal propos-
to em 2017 pela União.

Nova secretária de Cultura
O governador Wilson Witzel empossou, na sexta-
feira (6), em solenidade na Sala Cecília Meirelles, 
Danielle Barros como nova secretária de estado de 
Cultura e Economia Criativa. Graduada em pedago-
gia pela UERJ, Danielle foi subsecretária de Cultura 
da Prefeitura do Rio. “Temos o compromisso com 
as prefeituras que é integrar o estado, através das 
secretarias de Cultura e Turismo, com os eventos 
que os municípios promovem”, disse o governador, 
citando o sucesso da Festa do Tomate de Paty do 
Alferes. 

Codecon vai
a Magé
A Comissão de Defesa do 
Consumidor (Codecon) 
da Alerj vai atender a po-
pulação neste sábado (7) 
em Magé. Uma tenda será 
instalada na Rua Agosti-
nho de Matos, 515, Cen-
tro, com serviços como 
reclamações de relação 
de consumo, queixas so-
bre órgãos públicos, entre 
outros, das 9h às 13h.

Estações de
esgoto instaladas
As duas estações de tra-
ta mento de esgoto do 
novo hospital municipal 
Dr. Er nesto Che Gue-
vara, em Maricá, foram 
montadas nesta sex ta 
(6). Cada uma terá capa-
cidade de processar 250 
metros cúbicos de rejei-
tos e, após tratamento, 
vão devolver água limpa 
ao meio ambiente.

Meta é democratizar
De acordo com Danielle, o objetivo da secretaria é de-
mocratizar a cultura.

“Nosso trabalho será rumo à democratização da cul-
tura no Rio de Janeiro e à distribuição dos investimen-
tos, que devem servir para o fortalecimento da política 
pública estadual, integrando todo o setor e toda forma 
de arte”, afirmou a nova secretária.

Rogério Santana/Palácio Guanabara

Danielle Barros na solenidade de posse com o governador Witzel 

TJ homenageia ex-presidente
 Galeria dos Presidentes do Tribunal de Justiça do 
Estado, no Foyer do Fórum Central, ganhou mais 
um retrato: o do desembargador Milton Fernandes 
de Souza (biênio 2017-2018). A inauguração, na 
sexta-feira (6), fez parte da comemoração ao Dia da 
Justiça, celebrado em 8 de dezembro. O presidente 
do TJ, desembargador Claudio de Mello Tavares, e 
sua esposa, Glaycianne Sereno de Mello Tavares, 
com o ex-presidente e a esposa, Doris Merz Fernan-
des de Souza, participaram do evento.

Brunno Dantas/TJ-RJ

Presidente do TJ, Claudio Tavares, e o ex-presidente Milton Fernandes

Concessões podem sair em 2020
Segundo informou na sexta-feira(6) o diretor de In-
fraestrutura do BNDES, Fabio Abrahão, é possível que 
as concessões ocorram no próximo ano. Segundo ele, 
o banco apresentará algumas soluções ao governo do 
estado para que este possa escolher as melhores. 

Empresa alega que só cadastra 
profissionais que sejam 
microempreendedores individuais
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Doces para o Natal
O Casal Garcia, mestre dos bolos de casa-
mentos, lançou novidades para o Natal, 
duas tortas exclusivas para a festa. Uma 
delas, a Romeu e Julieta, é a base de bolo 
de rolo de goiabada, cream cheese e massa 
amanteigada.

Lançamento da colab entre a marca carioca Cantão e a estilista Isabela Capeto, em uma coleção com jeans e sarja 

com peças customizadas à mão. O evento foi na loja da grife no Leblon, e levou um time de peso para conferir com 

exclusividade as novidades. Na foto 1, Tota Velloso, Carla Barros, Lanza Mazza, Mariana Egert e Isabela Capeto, e na foto 2, 

a dupla de DJs do momento TropICals, dos irmãos Igor e Ian. 

Renato Wrobel/Divulgação

Ceia com praticidade

Jazz na Gávea

Lógica e poesia

Falando nas festas de fim de ano, quem 
também preparou um cardápio cheio de 
delícias para os que buscam praticidade é 
o Buffet D.A. Gastronomia, de Doris Abran-
tes. Entre as delícias estão um Tender ao 
molho de jabuticaba e especiarias e o Ba-
calhau de Natal.

Indicação prestigiada
A indicação de Neide para a honraria da me-
dicina foi feita, pelo segundo ano consecutivo, 
pelos prestigiados médicos cardiologistas He-
raldo Victer e Luiz José Martins Romeo.

Seleção Master

Novidade em acessórios

Mérito médico

Rio Cricket Campeão
O time de futebol do Rio Cricket brilhou na 
competição mundial de Futebol Master. A vitó-
ria foi sobre a seleção de Angola, e o jogo ocor-
reu na última quarta-feira, dia 4.

Integrando a seleção campeã estavam o em-
presário Luiz Antônio Romeiro, o jornalista da 
Sport TV Bruno Cortês e o e- jogador Cauê Be-
nício, entre outros. Mantendo a tradição do fu-
tebol no clube por onde passaram muitos ni-
teroienses.

A grife de acessórios Isa Bahia, marca com pe-
ças superoriginais, chega a Niterói no I Fashion, 
e realiza um coquetel nesta terça-feira, dia 10, 
às 17h. Para animar o evento, um show poc-
ket da cantora Mariana Volker e comidinhas do 
Break Burger.

Com reconhecido trabalho na pesquisa der-
matológica, Neide Kalil Gaspar recebe a meda-
lha do mérito médico da Academia de Medici-
na do Estado do Rio de Janeiro. A cerimônia de 
entrega será dia 17, às 9h30, no Teatro Aloísio 
de Paula, no Hospital Antonio Pedro.

Na Vezpa da Gávea, durante todos os do-
mingos de dezembro, das 17 às 21 horas, 
acontecerá o projeto Jazz na Gávea, sem-
pre com uma banda convidada a cada se-
mana. 

 Depois de ter publicado três obras sobre ló-
gica matemática, Márcia da Silva Martins, 
mestre em matemática pela UFF, escreveu 
um exemplar de poesia “Entre verbo e o co-
ração”, publicado pela Editora Kazuá. Tex-
tos leves, ligeiros, títulos que despertam em 
quem os lê o desejo de visitar os lugares des-
critos, como Luz do Luar ou Paraíso.

Pedro Bonelli pedro.bonelli@ofluminense.com.br

Gran Giro

 A Completou mais um ano de vida, dia 4, a deputada 
federal Soraya Santos.

 A Essa segunda, dia 9, aniversaria o poeta Paulo 
Roberto Cecchetti.

Sylvia Bandeira estrela o espetáculo que faz temporada no Teatro da UFF

Biografia musicada 
revisita Marlene Dietrich 

Chega a Niterói a primeira mon-
tagem teatral brasileira sobre 
Marlene Dietrich, atriz e cantora 
do século XX. O espetáculo “Mar-
lene Dietrich - as pernas do sé-
culo” estreia neste sábado (7), no 
Teatro da UFF, em Icaraí, às 19h.

A montagem fala sobre o 
amor e o tempo, revisitando a 
história da vida de uma grande 
artista e símbolo sexual, mas que 
também foi uma mulher que 
nunca abriu mão do amor e da 
sua liberdade. A peça traz ao pal-
co quatro atores e cantores, além 
de três músicos, e definindo-se 
como uma “biografia musica-
da” de uma das mais influentes 
artistas, é estrelada por Sylvia 
Bandeira, que dá vida a Marlene.

“É um privilégio e um prazer 
inenarrável não só voltar aos 
palcos de Niterói, como interpre-
tar essa personagem fascinante 
que foi Marlene Dietrich. Um 

espetáculo que agrada a todas 
as plateias. Com músicas que 
marcaram o século 20, faz uma 
retrospectiva de uma atriz que 
viveu 90 anos sempre se reinven-
tando. Foi ícone de elegância, se 
destacou em inúmeros filmes, 
foi cantora, ativista política, 
feminista muito antes do femi-
nismo. Vale a pena conferir! E o 
teatro da UFF tem um público 
exigente. Estamos ansiosos pra 
fazer uma temporada linda!”, 
expõe Sylvia.

A peça mostra o final da vida 
de Marlene Dietrich, já bem 
idosa, que acaba conhecendo 
um jovem que não faz a menor 
ideia de quem ela seja. Já às 
vésperas de completar 90 anos, 
acaba seduzindo o rapaz de 
uma forma bem diferente de 
quando brilhava no cinema e 
nos palcos. 

O Teatro da UFF fica na Rua Miguel de Frias 9, 
Icaraí. 7 a 15 de dezembro, sáb e dom, às 19h. 
Preço: R$ 60 (inteira). Telefone: 3674-7515.

Brenda São Paio
brenda.saopaio@ofluminense.com.br

Rogerio Resende / Divulgação

Atriz interpre-
ta a lendária 
diva que 
viveu 90 anos 
sempre se 
reinventando

Divulgação

Evento vai mostrar o samba-enredo 
da Banda Amigos Da Barra Da Tijuca

Turnê de Céu no Rio
Neste sábado (7), a cantora Céu 
faz lançamento de seu quinto 
álbum, “APKÁ!”, no Circo Voa-
dor, na Lapa, às 22h.

No dico, Céu mistura dife-
rentes universos explorados 
em trabalhos anteriores e ex-
perimenta novas formas de 
composição e de utilização de 
sua voz.

A abertura do show será com 
a banda ROSABEGE, e antes e 
depois dos shows, o DJ Lenci-
nho ficará na discotecagem. 

O Circo Voador fica na Rua dos Arcos - Lapa, 
Centro do Rio. Sábado (7), às 22h. Preço: 2º lote 
R$ 120 (inteira). Classificação: 18 anos. Telefone: 
2533-0354.

Divulgação / Fábio Audi

Cantora apresenta o elogiado APKÁ! 
na Lapa, neste sábado

Acontece neste sábado 
(7) a última edição do 
ano do Projeto Choro 
na Rua, na Rua Leandro 
Mota, Jardim Icaraí, a 
partir das 15h.

O encontro, conside-
rado o mais charmoso 
de Niterói, receberá a 
cantora Alana Morais, 
Monica Mac e o cantor 
Marco Sacramento.

A edição especial de 
final de ano celebra o 
crescimento do Projeto 
e os abraços, sorrisos 
e novas amizades que 
foram criadas.

Celebração 
com chorinho

Artista multimídia virou enredo do carnaval de 2020 do Rio de Janeiro

Evento homenageia Sérgio 
Loroza com muito samba
Neste domingo (8), Sérgio 
Loroza vai apresentar o 
samba “Parabéns Para Mim 
Mesmo”, no Padano Serta-
nejo Bar, na Barra da Tijuca, 
às 13h.

O evento é para a apre-
sentação do Samba-Enredo 
da Banda Amigos Da Barra 
Da Tijuca, que homenageia 
Serjão no Carnaval 2020.

A lém disso, o projeto 
musical “Canta, Canta, Mi-
nha Gente” - uma homena-
gem musical aos 80 anos de 

Martinho da Vila - também 
fa z um show no evento, 
o projeto foi idealizado e 
executado por dois dos seus 
netos, Raoni e Dandara. MC 
Théo também embala o som 
da tarde e chega cantando os 
principais sucessos do funk, 
marcando a pluralidade 
musical do bloco.

O Padano Sertanejo Bar  fica na Av. Érico 
Veríssimo, 821 – Barra Da Tijuca. Domingo 
(8), às 13h. Preço: R$ 60 (inteira). Telefone: 
96947-0018.

Boas risadas
O comediante Paulinho Serra voltou para o Rio 
de Janeiro, e traz com ele uma nova opção de di-
vertimento: o Rio Retrô Comedy Club, em Ja-
carepaguá. O local é inspirado nos tradicionais 
comedy clubs norte-americanos, com progra-
mação regular, e será inaugurado no próximo 
sábado, 7, às 21h. Couvert artístico, R$ 40.
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PRÓXIMOS JOGOS Ceará
Dom 08/12 - Engenhão

Volta Redonda
Qua 22/01 - Carioca 2020

Santos
Dom 08/12 - Vila Belmiro

Al-Hilal ou Esperance
Ter 17/12 - Mundial de Clubes

Corinthians
Dom 08/12 - Arena Corinthians

Cabofriense
Qua 22/01 - Carioca 2020

Chapecoense
Dom 08/12 - São Januário

Bangu
Qua 22/01 - Carioca 2020

Competição acontece neste sábado e domingo na Praia de Icaraí

Niterói recebe 6ª etapa do 
Circuito Brasileiro de Futevôlei
A cidade de Niterói vai rece-
ber nos próximos dias 7 e 8 
de dezembro, de 9h às 19h, a 
sexta etapa do Circuito Bra-
sileiro de Futevôlei, na praia 
de Icaraí. Quarenta duplas de 
profissionais e 12 duplas de 
amputados irão desembar-
car na cidade ,contando com 
atletas do Rio de Janeiro, Dis-
trito Federal, Espírito Santo, 
Goiás, São Paulo, Alagoas, 
Manaus, Maranhão, Bahia, 
Minas Gerais e Sergipe.

O evento que conta com 
o apoio da Secretaria de 
Esporte e Lazer de Niterói, 
vai reunir os atletas da CBFv 
(Confederação Brasileira de 
Futevôlei), tendo a produ-
tora Renata Beyruth à frente 
do espetáculo do futevôlei 
Nacional em Niterói.

O futevôlei é um esporte 
muito presente na cena da 
Cidade Sorriso e cada vez 
mais tem ganhado prati-
cantes de todas as idades. 
É comum observar diversos 
atletas lotando as praias 
do município praticando o 
esporte. Além do futevôlei, 

outra sensação do momen-
to na cidade é a pratica da 
“Altinha”.

O prefeito Rodrigo Neves, 
junto com o Secretário Gal-
lo, deverão estar presentes 
neste fim de semana, acom-
panhando de perto o desen-
volvimento do Futevôlei no 
município.

Nesta etapa, pela pri-
meira vez na história do 

futevôlei mundial, ocorrerá 
a categoria Amputados. Com 
isso, a cidade de Niterói será 
referência no mundo com a 
inclusão desta competição. 
No espaço ainda terá show, 
DJ, futmesa, fut redinha, 
altinha, food trucks e ações 
de preservação do meio am-
biente. Moradores e visitan-
tes de qualquer idade pode-
rão participar do evento.

Divulgação

O evento conta com o apoio da Secretaria de Esporte e Lazer de Niterói

Incêndio no Ninho: 
Justiça decide valores

Em meio ao cli-
ma de alegria 
pela conquista 
dos títulos da 
Copa Liberta-
dores e do Bra-

sileirão, o Flamengo está 
tendo que conviver com as 
consequências da tragédia de 
fevereiro deste ano, quando 
um incêndio no Ninho do 
Urubu matou dez jovens das 
categorias de base do clube, 
deixando três feridos. Na 
quinta-feira a Justiça determi-
nou que o Rubro-Negro será 
obrigado a pagar uma pensão 
de R$ 10 mil a 13 famílias. 
Atualmente o clube paga, por 
conta própria, R$ 5 mil.

A diretoria do Flamengo 
ainda não se posicionou so-
bre a decisão do juiz Arthur 
Eduardo Magalhães Ferreira, 
da 1ª Vara Cível, que foi provo-
cada pelo Ministério Público 
e pela Defensoria Pública 
do Rio de Janeiro. Porém, 
fontes ligadas aos dirigentes 
garantem que o Flamengo vai 
recorrer da decisão.

Na mesma decisão, a Jus-
tiça negou o pedido de blo-
queio de verbas do clube e 
de interdição do Ninho do 

Urubu. No segundo caso, a 
sentença lembrou que o clu-
be fez os ajustes necessários 
para que o centro de treina-
mento voltasse a operar.

Dentro de campo o time 
de Jorge Jesus foca no duelo 
contra o Santos, neste domin-
go, às 16h, na Vila Belmiro, 
válido pela última rodada do 
Campeonato Brasileiro.

A partida contra a equipe 
de Jorge Sampaoli será o últi-
mo compromisso oficial do 
Flamengo antes da estreia no 
Mundial de Clubes do Catar, 
no dia 17 de dezembro. Se-
gundo adiantou o treinador 
Rubro-Negro, o confronto 
será encarado como parte da 
preparação para a disputa do 
torneio.

“O jogo contra o Santos 
vai nos servir de ligação 
para a semifinal,” disse Je-
sus se referindo ao jogo de 
estreia no Mundial, já que 
o Flamengo entra direto na 
semifinal e vai enfrentar o 
vencedor do duelo entre o 
Espérance (Tunísia) e o Al
-Hilal (Arábia Saudita).

A expectativa, portanto, 
é que o Flamengo entre em 
campo com seu time titular.

Flu planeja 
quitar dívidas 
na próxima 
semana

Na próxima se-
mana o Flumi-
nense poderá ver 
o elenco comple-
tar três meses de 
atrasos salariais. 

Se isso acontecer é grande a 
chance de muitos procurarem a 
Justiça do Trabalho em busca de 
rescisão unilateral de contrato, 
o que daria o direito a eles de 
deixar as Laranjeiras sem que 
o Tricolor recebesse um único 
centavo. Justamente por conta 
disso o presidente Mário Bit-
tencourt vem tentando colocar 
seu prestígio em jogo para 
conseguir verba para quitar os 
salários.

Após o empate sem gols 
com o Fortaleza, no meio de 
semana, os jogadores falaram 
da situação financeira, mas 
existe um otimismo.

“O presidente falou em qui-
tar os atrasados na próxima 
semana e vamos confiar na 
palavra dele, mesmo sem estar-
mos mais aqui para cobrarmos. 
Nosso pensamento está focado 
apenas na última rodada” disse 
o lateral-direito Gilberto.

Dentro de campo o Flu-
minense volta a atuar neste 
domingo, às 16h, quando visi-
ta o Corinthians na Arena Co-
rinthians, pela última rodada 
do Brasileirão. Para este jogo 
o Tricolor terá desfalques. O 
zagueiro Digão e o meia Paulo 
Henrique Ganso foram sus-
pensos pelo Superior Tribunal 
de Justiça Desportiva (STJD) 
por conta dos incidentes no 
empate por 1 a 1 com o Santos 
e ficam de fora. Já o lateral-es-
querdo Orinho, recuperado de 
dores na coxa esquerda, está à 
disposição e deve ser relacio-
nado, porém,  como opção no 
banco de reservas. O time que 
vai a campo deverá ser defi-
nido apenas no treino deste 
sábado, que vai anteceder à 
viagem da delegação para a 
capital paulista.

Com 43 pontos conquis-
tados, o Fluminense precisa 
de um simples triunfo sobre o 
Corinthians para se garantir na 
próxima edição Copa Sul-Ame-
ricana. Caso perca, precisa secar 
o Botafogo contra o Ceará.

Com o maior número de títu-
los em todo o Brasil, as atletas 
niteroienses da equipe Nite-
rói Hoe seguem mostrando 
que o foco, a determinação 
e a garra estão sempre em 
primeiro lugar. Após vencer 
o campeonato de canoa da 
Ilha de Páscoa, no Chile, a tão 
sonhada vaga para o Mun-
dial de velocidade se tornou 
realidade. A equipe formada 
em 2019, em seu primeiro 
ano, garantiu vaga no torneio 
internacional que acontece 
no Havaí, entre os dias 15 e 
25 de agosto de 2020.

Após um ano agitado de 
grandes competições e vitó-
rias, as seis atuais campeãs 
brasileiras de Canoa Havaiana 
disputam a categoria Femini-
na Master 60+ nas provas de 
500 e 1000 metros, onde foram 
medalhistas de ouro em todos 
os campeonatos no Brasil, 
campeãs pan americanas e 
campeãs brasileiras, somente 
neste ano. 

A atleta Carmen Alcântara 
também compete no indivi-
dual e, por aproximadamen-
te quatro anos, é uma das 
membros da equipe desde a 
sua formação. Além disso ela 
conta que o amor pela mo-
dalidade se deu ao caminhar 

cação, a esportista Carmen 
Alcântara treina todas as ma-
nhãs por cerca de 14km. Com 
tanto foco e preparação, a 
atleta conquistou o segundo 
lugar na Canoa individual 
VR1 no pan americano e após 
a conquista, se classificou e 
garantiu vaga em sua categoria 
no Havaí.  

“Gosto de desafios e cada 
competição é um desafio. Mar 
agitado, vento, água gelada e 
países diferentes. Durante o 
ano, treinamos todos os dias. 
Às seis da manhã já estamos 
na água. Tenho a minha canoa 
individual e quando não treino 
com a equipe, faço os meus 
treinos sozinha, mas nunca 

deixo de estar em prática”, 
acrescentou ela.

Um grande obstáculo para 
as mulheres niteroienses é 
a luta para lidar com as des-
pesas. Sem patrocinador e 
nenhuma ajuda de custo, elas 
precisam arcar com todas 
as passagens, inscrições de 
campeonato, hospedagens, 
alimentação e uniformes. 
Além de precisar pagar os 
tratamentos necessários para 
disputa, que são preparação 
com fisioterapeutas, nutricio-
nistas, massoterapeuta e um 
técnico. Com isso, elas dão 
seguimento a caminhada as-
sumindo todas as dívidas com 
suas próprias rendas.

Atletas da Niterói Hoe acumulam 
grandes conquistas no ano de 2019

Niteroienses 
sonham com 
vaga no Mundial 
de Canoa

Divulgação

Após vitória na Ilha de Páscoa, atletas de Niterói estão prontas para novos desafios e buscam conseguir patrocínios

 Nathália Lugão
nathalia.lugao@ofluminense.com.br

pela praia e observar a prática 
do esporte. 

“Fui nadadora por muito 
tempo e estava à procura de 
um esporte no mar. Eu fazia 
um trajeto de caminhada 
todos os dias de Icaraí até o 
Clube Naval, até que um certo 
dia eu parei para observar uma 
canoa e no momento, falei 
que era aquele esporte que eu 
queria praticar, porque reúne 
força, concentração e traba-
lho em equipe. Hoje, remo 
todos os dias e quando eu não 
posso, sinto que falta algo no 
meu dia, remar virou parte da 
minha rotina”, contou a atleta 
niteroiense. 

Com tanta amor e dedi-

Botafogo 
vai renovar 
contrato de 
Joel Carli

A diretoria do 
Botafogo vai re-
novar o contrato 
do zagueiro Joel 
Carli. O jogador 
tinha vínculo 

até dezembro de 2019, po-
rém, uma cláusula garantia a 
prorrogação automática por 
mais uma temporada caso no 
primeiro ano de compromisso 
ele atingisse 60% dos jogos do 
Brasileirão e da Copa Sul-A-
mericana. O atleta atuou em 
29 duelos por essas duas com-
petições. O Glorioso jogou 44 
vezes pelos dois torneios.

A renovação de contrato de 
Carli não depende de uma ne-
gociação, pois já é prevista uma 
cláusula para isso com a pror-
rogação automática. Porém, o 
defensor já havia manifestado 
o desejo de permanecer em 
General Severiano.

Dentro de campo o elenco 
treinou nesta sexta, mas apenas 
neste sábado o técnico Alberto 
Valentim define o time para a 
última partida do Campeonato 
Brasileiro, neste domingo, às 
16h, contra o Ceará no Estádio 
Nilton Santos. Com 42 pontos 
conquistados no, o Alvinegro 
precisa vencer e torcer por um 
tropeço do Fluminense contra 
o Corinthians para se garantir 
na próxima edição da Copa 
Sul-Americana.

Divulgação/Carlos Gregório Jr/Vasco

Torcida poderá assistir ao treino deste sábado, às 10h da manhã, em São Januário

Antes de enfrentar a Chape no domingo, às 16h, Cruz-Maltino quer agradecer o carinho do torcedor 

Vasco faz treino aberto neste sábado
Passado o empa-
te por 1 a 1 com 
o Bahia, o Vasco 
está projetando 
a sua despedida 
da temporada. 
O time recebe a 

Chapecoense neste domingo, 
às 16h, no Maracanã, pela úl-
tima rodada do Brasileirão. O 
Cruz-Maltino, já garantido na 
Sul-Americana, trata a partida 
como uma grande festa e por 
isso mesmo trocou o local do 
duelo, de São Januário para o 
Maracanã.

A expectativa é que mais 
de 70 mil ingressos sejam ven-
didos para este compromisso, 
com possibilidade de aumento 

de carga. O clube recentemen-
te lançou promoções em seu 
programa de sócio-torcedor e 
chegou a surpreedente marca 
de 150 mil sócios.

Para dar um clima ainda 
mais festivo ao confronto, o 
Vasco decidiu abrir o treino 
deste sábado, às 10h, em São Ja-
nuário. Para poder ingressar na 
arquibancada o torcedor terá 
que levar um quilo de alimento 
não perecível para doação.

“Nós vamos abrir as depen-
dências de São Januário para 
o torcedor do Vasco mesmo 
sendo véspera de um jogo 
importante pois temos a con-
vicção de que eles estarão ao 
nosso lado. Convido todos os 

torcedores” disse o técnico 
Vanderlei Luxemburgo.

No treino deste sábado 
Luxemburgo vai decidir a es-
calação que pretende man-
dar a campo no domingo. Os 
zagueiros Leandro Castan e 
Oswaldo Henríquez, preserva-
dos no último jogo por conta 
de desgaste muscular, ficam 
à disposição, assim como o 
volante colombiano Freddy 
Guarín e o atacante Rossi, que 
cumpriram suspensão diante 
do Bahia. Os desfalques ficam 
por conta do zagueiro Ricardo 
Graça, expulso diante do Bahia, 
e o volante Richard, que cum-
pre suspensão por acúmulo de 
cartões amarelos.


